

FEMINA

Editora propietaria:
María P. v. de Montealegre

PERIODICO BISEMANAL INDEPENDIENTE

Suscripción mensual: ₡ 0.50



Núm. 20

San José de Costa Rica, jueves 4 de agosto de 1919

Año I

Honor a quien honor se debe



Lic. don FRANCISCO AGUILAR BARQUERO

FEMINA se complace en enviar cordial y atento saludo a don Francisco Aguilar Barquero con motivo de su toma de posesión del elevado cargo de Presidente de la República.

Con grandes dificultades tropezará el señor Aguilar Barquero en estas circunstancias, pero su clara inteligencia, sus altos dotes de ciudadano y de honorable patriota, constituyen una garantía de buen Gobierno.

Nuestros plácemes

más cordiales damos al General don Juan B. Quirós cuyo acendrado amor a la Patria, se ha puesto en evidencia entregando el poder.

Actos de esta naturaleza honran a un ciudadano y le hacen acreedor al agradecimiento del pueblo.

Nuestra actitud

Nuestros lectores recuerdan seguramente, que en uno de los primeros números, FEMINA trazó su programa periodístico, en un artículo titulado «Nuestra Ruta», y habrán observado también, que a él nos hemos ceñido hasta el presente; y así mismo esperamos adoptarnos en el porvenir.

Ha llegado a nuestros oídos, como rumor, que algunos apreciables favorecedores extrañan que no nos hayamos ocupado de la cuestión política, y metido en ella nuestro cuarto a espadas, sobre todo en las actuales circunstancias, que el país necesita de la cooperación de todos los ciudadanos, en las graves circunstancias porque atraviesa, y que según el giro que tomen, pueden encamilarlo a pasos agigantados a la regeneración, de que tanto necesita.

No es por falta de voluntad; no es por falta de patriotismo, que FEMINA se abstiene de llevar su grano de arena al edificio de la reconstrucción nacional.

Patriotas como el que más; amamos a Costa Rica entrañablemente, porque en ella hemos nacido, en ella tenemos todas nuestras afecciones de familia y amistad, y en ella tenemos fé, y esperanza de un porvenir lisonjero, cuando barridas para siempre las nubes que aún se ciernen sobre su cielo, se calme completamente la tempestad, y brille en su horizonte el sol de la paz, la unión y la concordia, que es el astro radiante de la Libertad y de la Justicia.

Mas para llegar a este fin, tenemos el pleno convencimiento de que hemos de prescindir por completo de toda política de partido, de toda lucha de bandería, de todo sectarismo personal y dejar que los acontecimientos se desarrollen por desenvolvimiento lógico y natural.

Estamos en el período más crítico de nuestra historia, durante el cual, juzgamos prudente dejar a los que con más talento, más práctica y mayores energías que nosotras, pueden encauzar la opinión pública hacia el camino que más convenga a los sagrados intereses de la Nación.

Nuestra ingerencia, además de ser casi nula, podría ser un estorbo al muy difícil problema de la regeneración nacional.

Por esto nos abstenemos, de toda participación en la política.

Hacer política de partido en estas circunstancias lo juzgamos anti-patriótico; para aconsejar a las clases directoras, nos creemos poco autorizadas; para dirigir la opinión pública nos juzgamos con escaso talento; y tomar parte directa o indirectamente en reivindicaciones, lo tenemos por impropio de nuestro carácter y de la índole del periódico.

Esta es la franca y leal explicación que damos a los que por alusión verbal nos la han pedido, referente a nuestra actitud expectante.

Transmisión del Poder

El martes último a las 6 de la tarde, el General don Juan Bautista Quirós, en ejercicio de la Presidencia de la República, transmitió el poder a don Francisco Aguilar Barquero, designado a la Presidencia, durante la Administración de don Alfredo González Flores, que a causa del cuartelazo dado por los señores Tinoco, no terminó el período constitucional.

Este hecho, retrotrae la política, a la mañana del 27 de Enero de 1917.

Durante este interregno de treinta meses que han transcurrido como un sueño agitado por horrible pesadilla, el país ha sufrido una lección dura, pero altamente provechosa.

Todos hemos aprendido.

Ojalá, que a todos nos aproveche la dura lección en beneficio de nuestro civismo y de los intereses de la Patria.

El General don J. B. Quirós al convencerse de que la opinión pública se lo pedía no ha vacilado en deponer el mando, acreditándose de honorable ciudadano y buen patriota.

El nuevo mandatario don Francisco Aguilar Barquero, de antecedentes intachables, varón ilustre, que no ha vacilado en aceptar el poder en las actuales circunstancias, aceptando el sacrificio que por patriotismo se impone, le hace acreedor al respeto, a la veneración y al incondicional apoyo de todos los ciudadanos.

Merece el agradecimiento de la Patria.

Y ahora, que se ha restablecido la legalidad, que el pueblo de Costa Rica ha visto colmado sus deseos: que todo se ha arreglado digna y patrióticamente entre nosotros, sin tener que sufrir ingerencias extrañas, establézcase una corriente de unión

(Pasa a la 2a. plana.)

DEL CORE, ARONNE & Co.
IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Propietarios de los establecimientos comerciales

NEW ENGLAND - LA DESPENSA - LA GRAN VIA

en donde se consigue toda clase de mercaderías a los **PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA** y calidad superior

Avenida Central Este, esquina Calle Central Norte

Pida en todos los Establecimientos

Aceite MARTI y Papel LEPANTO

PURO DE OLIVA - ESPECIAL PARA LAS COMIDAS

DE PAJA DE TRIGO - NO TIENE IGUAL NI RIVAL

Dos artículos de primera necesidad y de clase superior a precios que no admiten competencia

Muestra GRATIS

ALSNA Y PEREZ MARTIN
AGENTES EXCLUSIVOS

Imprenta ALSINA

Acabamos de recibir un variado surtido de **VINOS ESPAÑOLES**

El Coliseo de Moda **TEATRO AMERICA** El Coliseo de Moda

Hoy Jueves! — 4 de setiembre de 1919 — Hoy Jueves!

A las 8:30 p. m. en punto. Gran reprise de la asombrosa cinta en seis partes:

La confesión de una modelo

La bella artista MARY MACLAREN hace una verdadera creación del papel de Eva Seldon

Próximamente «CORAZONES DEL MUNDO» y «EL OTRO» de E. Zamacois.

Teatro Trébol **Teatro Moderno**

HOY JUEVES 4 DE SETIEMBRE DE 1919

2 Funciones 2 — MATINEE la sensacional obra

KIP-KIM-KOP

LOS VENCEDORES DE LA MUERTE

LUNETAS O BUTACA ₡ 0.25 GALERIA ₡ 0.10

NOCHE: Sigue el éxito colosal de la película

LA BALA de BRONCE

ESTRENO de los capítulos 13, 14 y 15.

Precios populares

Se dará la función suspendida el martes

Grandioso éxito de la opereta nacional en 2 actos de Sánchez Bonilla, titulada

La Bachillera

Y GRAN ACTO DE VARIEDADES

Precios reducidos.

Atmella Hermanos

Establecidos en 1910

San José - Costa Rica

Giros sobre New York, New Orleans, París y todas las plazas comerciales de España.

Cambio de monedas y billetes extranjeros

Agencias de fabricantes americanos y españoles

(Viene de la 1.ª plana)

y de simpatía entre gobernante y gobernados, que facilite y allane la resolución de los intrincados problemas políticos y económicos que la administración pasada ha dejado pendientes.

Cesen de una vez las luchas políticas, los odios de partido y los personalismos, que la experiencia propia ha demostrado que arrastran al país a la ruina y al caos.

FEMINA se complace en manifestar su gran contento por la muy altamente satisfactoria resolución que ha tenido el intrincado problema político nacional; y por solo esta vez y en atención a lo extraordinario del caso, se permite terciar en política.

La Sociedad al día

Viajeros.—Procedente de Europa llegó el señor don E. Challe. Atentamente lo saludamos.

—Don Nicolás Feoli se ausentó para los Estados Unidos en vía de negocios. Le deseamos buen viaje.

—Regresó de Estados Unidos el Dr. Berrocal. Lo saludamos.

—Las señoritas Natalia y Carmen Serrano han regresado de Cartago, donde estuvieron para asistir al matrimonio Castra-Echeverría.

—Don Marcos Van der Laat salió para Limón.

—La estimable señora doña Inés de Guardia ha cambiado de residencia, del barrio de Amón a la casa de su señora madre doña Antonia de Herrero.

—La señorita Tina Beltrán se encuentra de temporada en San Isidro.

Enfermos.—Doña Isabel de la Guardia de Jiménez se encuentra enferma. Nos alegraremos de su pronto restablecimiento.

—La apreciable señora doña Inocente de Flores, está delicada de salud.

—Don José M. Bonilla guarda cama desde ayer.

—La bella señorita Anita Ulloa se encuentra enferma.

Aniversario.—El 28 de agosto hizo tres años que bajó a la tumba la encantadora y buena niña, María, hija de los esposos Madrigal-Loy-nás, quienes siempre llorarán ese hondo vacío del ángel que voló a las regiones de Dios. Ella rogará que les envíe resignación.

Carmen Lira

festejada en Alajuela

El sábado en la noche, la simpática señorita y notable escritora que firma con el pseudónimo «Carmen Lira», fué obsequiada por la sociedad alajuelense con una serenata.

Con tal motivo reinó gran animación en la ciudad, que se prestó a rendir justo homenaje a la gentil novelista que ha sabido trasladar al libro, con pureza de estilo digna del mayor encomio, nuestro lenguaje y nuestras costumbres.

FEMINA gustosa le envía el testimonio de su admiración.

Hermoso rasgo

Varios jóvenes de la sociedad, iniciaron la idea de levantar una suscripción para auxiliar a la señora María v. de Ramírez, que se encuentra en suma necesidad junto con nueve hijos.

La idea fructificó inmediatamente puesto que entre ellos mismos y sus relacionados recolectaron de pronto una cantidad regularcita.

La noble iniciativa ha sido generosamente secundada, puesto que son muchas las personas que han prestado y prestan su noble y desinteresado concurso.

Actos de esta naturaleza son dignos de alabanza y merecedores de todo apoyo.

Estamos seguras que la sociedad josefina pronta siempre a socorrer necesidades y a enjugar lágrimas, no negará en este caso un óbolo destinado a socorrer a una pobre viuda y a librar de la miseria a nueve criaturas desgraciadas.

FEMINA encarece a sus lectores y al público en general que secunde esta hermosa iniciativa hasta donde alcancen sus posibilidades.

Mujeres esbirros

No nos habíamos atrevido a creerlo, pero tales pruebas nos han dado, que no hemos podido menos que rendirnos ante la evidencia, y deplorar profundamente que mujeres costarricenses hayan descendido a un oficio tan degradante.

Sabemos que en el extranjero hay mujeres afiliadas a la policía, por cuyo medio se descubren grandes crímenes; pero de este ministerio, hasta cierto punto digno de encomio, al vil servilismo, a la abyección que representa servir de instrumento a un poder tiránico y por un miserable salario traicionar amigos y conocidos, que no han cometido delito alguno, solo por figurar en un partido político contrario, hay una enorme diferencia.

¡Qué sarcasmo! La mujer nacida para el amor en todas sus manifestaciones: la mujer que encarna en sí todas las delicadezas del sentimiento: la mujer que atesora en su corazón todas las bondades; prestarse a servir de instrumento vengador de odios y malquerencias injustificadas; de vil delator de imaginarios delitos por un miserable mendrugo de pan, y ser causa de que los ciudadanos honorables sean reclusos y acaso flagelados; de que señoras de intachable conducta y corazón hidalgo sean insultadas públicamente, parece mentira.

La mujer toda nobleza; toda generosidad... cómo es posible que descienda a tales oficios?

Acaso algunas de estas almas corrompidas alegarán:—Las necesidades de la vida nos han obligado a ello, hemos servido por simpatía, por cariño, por partidismo político.

Vanas excusas: una mujer puede rebajarse, degradarse si se quiere, por amor; es perdonable: por política hacer propaganda es noble; para ganarse la vida descender a los oficios más humildes; es digno de alabanza: pero servir de esbirro, nó, y mil veces nó; una mujer no debe caer nunca en tan inconcebible degradación.

Las que así obran no merecen llamarse mujeres; merecen ser borradas del libro de la consideración social, son acreedoras al más profundo desprecio.

Por dignidad, por decoro de nuestra clase debe hacerse propaganda para que no se repitan hechos como el que nos ocupa...; debemos inculcar en la mente y en el corazón de esas desgraciadas la noble misión que la mujer debe cumplir en el mundo, misión de amor, de paz y de concordia, debemos hacer que no vuelvan a caer en semejante tentación, y sean madres dignas de sus hijos, esposas honorables, honra de sus maridos, mujeres dignas del aprecio y consideración de la sociedad.

Cordial felicitación

Envía FEMINA a don Oscar Pinto que ha sido nombrado Comandante del Cuartel de Artillería, sus relevantes dotes de valentía y honorabilidad son garantía indudable de buen acierto en el cumplimiento de su cargo.

Merecida confianza

Ha sido la que han depositado en don Ricardo Monge nombrándolo Comandante de «Bella Vista». La actitud leal que tomó el 27 de Enero, con su conducta noble lo hacen acreedor a esta muestra de confianza.

GRAN HOTEL RESTAURANT "EUROPA"

Magnífico Salón de Visitas
Servicio a Domicilio y a la Carta

CARLOS VENTURA PROPIETARIO

Esquina de la Calle Central con la Avenida 1.^a
Apartado 72 - Teléfono 327

LA GRANJA

Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & Co.

25 vrs. al N. del Mercado-Calle del Paso de la Vaca

TELEFONO 777 :: APARTADO 737

Teléfono SABORIO

Harina de la mejor calidad

SURTIDO CONSTANTE DE TODA CLASE DE ARTICULOS

Siempre a los precios mas bajos de plaza

LA COMPETENCIA

La tienda más barata

Ramón Madrigal

El hambre ha muerto

Le invitamos a sus exequias que se celebrarán en la pulpería más acreditada del país:

La Tempestad

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

No más hambrientos, en la Tempestad todo es nuevo, bueno y barato, acérquese Ud., no tenga miedo.

D. Oreamuno y Cía.

Teléfono 354 - San José, Costa Rica

Mirhige Brothers

tienen el gusto de ofrecer a los comerciantes al detal un **MAGNIFICO SURTIDO DE MERCADERIAS EN GENERAL.**

Hotel Washington

El único Hotel de primera clase en Costa Rica

Teléfono 173 :: Apartado 479

Commercial Union Assurance Co. Ltd.

LONDRES

COMPANIA DE SEGUROS

contra

INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas Agente

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Dr. Roberto Jiménez Ortiz

Dentista Americano

Se encuentra nuevamente al frente de su despacho en esta capital donde atenderá de nuevo a su numerosa clientela con el esmero acostumbrado.

DESPACHO: Frente al almacén de don Jaime Carranza.

San José mayo 8 de 1919.

La Colombiana

es la zapatería preferida por las personas de buen gusto.

Importa directamente sus pieles

Venta de materiales del ramo

Apartado 699 :: Teléfono 751

Dr. Constantino Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA contiguo al Teatro Variedades

LA MAGNOLIA

ESCARRE HERMANOS

Ya llegaron los famosos «Flor de Cuba»

Se venden en todos los establecimientos de la República

LA CIUDAD DE MEXICO

Ernesto Ortiz

ESQUINA NOROESTE DEL PARQUE CENTRAL

Harina, Azúcar, Manteca y Abarrotes

San José, Costa Rica

G. Amsinck & Co. Inc.

Importadores - Exportadores

New York - New Orleans - San Francisco

ADOLFO CAÑAS Agente General

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Agente Vendedor **M. V. Blanco**

orredor Jurado

Compre los productos de **R. ODIO**

FOTO IMPERIO
de
Hernández Hnos.
RETRATOS EN TODO ESTILO

NECESITA UD. MUEBLES?

Tómese inmediatamente un coche y vaya a la Tienda de Alajuelita 100 varas al Sur de Cesáreo García y con seguridad conseguirá los muebles a la mitad de precio. Hay muebles finísimos y clase media.

MARGARITA DE ASCH

NOTA.—Pagaré el coche a cada cliente que venga y si Ud. quiere vender sus muebles avise al teléfono 743 y pagaré el mejor precio en plaza.

El número 233 es el de la
Jardinería Central

que es la más activa en cumplir los pedidos

Zapatería Italiana

Gran surtido de calzado de toda clase.

Especialidad en calzado a la medida.

Atendida especialmente por su propietario

Carmelo Calvosa

Cuesta de Moras, frente a don Jorge Morales Bejarano

Abierto los Domingos

La mejor Empresa de

Funeraria

del país es la de

Manuel Polini

¡Visítela y se convencerá!

Semilla de Cebolla CANARIA y LUISIANA
Cosecho de 1919

Acabo de recibir y garantizo su germinación
J. Alfredo Quirós. Paso de la Vaca, S. José

Botica Española
Astorga Hermanos

Medicamentos puros: Escrupulosidad en el Despacho de Recetas. Medicinas de Patente siempre renovadas. Agentes exclusivos de PULMOSERUM BAILLY. Aceite Astor, contra parásitos intestinales. Fabricantes de los famosos CIGARRILLOS ASTORGA.

Teléfono No. 499 = San José, Costa Rica

LA LUZ

SASTRERIA, CAMISERIA Y TIENDA
Teléfono 344 - Lado Este del Mercado - Apartado 658

Baratillo permanente

Ventas al por mayor y menor
TOBIAS A. VARGAS

LA FERIA

SALON DE MODA

¿Quiere Ud. oír música, tomar una tasa de té y tener un rato de charla con sus amigos y amigas, después de su jornada de trabajo?

Pues acuda al salón más aristocrático: LA FERIA.

LA GEISHA

CONFITERIA Y CANTINA

Establecimiento de primera clase. — Importación directa

Gran surtido de Confites y Licores

GIRALT HNOS. — San José

No deje Ud. que lo envenenen

No tome alcohol - Tome el exquisito

● VINO DE NARANJA ●

que fabrica VICENTE SAUREZ

Depósito permanente en San José: Casa de JORGE SAUREZ
50 varas al Norte de «LA LIRA»

Duelo en Heredia

En la noche del lunes último durante una manifestación que se verificaba frente a la casa del ex-gobernador, acertó a pasar casualmente don Amado Sánchez, hijo del conocido propietario don Julio Sánchez, cuando un disparo fué a dar en la frente del joven Sánchez, dejándole muerto en el acto.

La culta sociedad herediana se conmovió profundamente por el trágico suceso, ya que el joven Sánchez era muy querido y apreciado por sus revelantes cualidades personales.

El martes en la mañana se verificó el entierro al que acudió todo Heredia y muchos amigos y allegados de la familia residentes en esta capital, de donde partió un tren expreso a las 9.

Fué una verdadera manifestación de duelo. FEMINA lamenta profundamente la prematura muerte del joven Sánchez, y manda el más sentido pésame a la joven viuda, a sus señores padres y demás parientes, allegados y amigos del extinto, rogando a Dios les dé resignación para sobrellevar tan irreparable pérdida.

Muerte del señor don Francisco Rohrmoser

Anteayer fuimos dolorosamente impresionados con la noticia de la muerte del honorable anciano don Francisco Rohrmoser.

Franz como cariñosamente se le llamaba pertenecía a una muy distinguida familia y su muerte constituye una verdadera pérdida para la sociedad que veía en él un ejemplo muy digno de imitarse. Su desaparición ha sido muy sentida en todos los círculos sociales, dejando sumida en profundo dolor a su estimable viuda y sus cariñosos hijos, que hoy lloran inconsolables la desgracia que les apena.

Lamentamos de todo corazón tan sensible pérdida y enviamos nuestra sentida condolencia a su afligida viuda doña Carmen de Rohrmoser, sus hijos Roberto Rohrmoser y señora, Benjamín Escalante y señora, don Raúl Jiménez y señora, don Max Rudin y señora, sus sobrinos don Oscar Rohrmoser y señora, don Juan J. Montealegre y señora, don Luis Krusse y señora, señoritas Elena Rohrmoser y Marta Launstem.

Sensible Noticia

El cable ha anunciado la triste noticia de haber fallecido en San Francisco de California el joven Fernando Castro hijo de la respetable matrona doña Ramoncita G. v. de Castro y de don Anselmo Castro, fallecido hace muchos años en Costa Rica.

En plena juventud y cuando la vida debía haberle sonreído ha bajado a la tumba el joven Castro quien se vió privado de ver en sus últimos momentos a su cariñosa madre.

Descansen en paz el desventurado joven y reciba doña Ramoncita y su digna familia el testimonio de pesar que les envía FEMINA.

Lo ocurrido ayer a "La Puerta del Sol"

Una masa compacta de gente rodeó ayer a las 2 de la tarde «La Puerta del Sol» y como saben nuestros lectores hizo toda clase de destrozos.

No podemos menos que estar en un completo desacuerdo con hechos de esta naturaleza que desdicen mucho de la proverbial cultura de nuestro pueblo.

Según nos cuentan hubo escenas muy dignas de censura, y que ojalá no las volvamos a ver repetirse.

Merecen apluso un grupo de apreciables caballeros que con su elocuente palabra se esforzaban en poner orden y aplacar los animos, evitando así que tuviéramos que lamentar también desgracias personales que en casos así son muy frecuentes.

Pensamiento

El rosario es una escala de cuerda para subir al cielo.

Sus peldaños simbólicos de la vida humana —empiezan en el hogar de María y acaban en su Trono.—Es la escala de Jacob por la cual suben oraciones y bajan gracias.

Catalina de Guzmán

Rasgos de España

El veraneo de las obreritas

Interesante espectáculo el que ofrecía aquella tarde en la estación del Norte un vagón de tercera clase del tren que iba a partir para Avila, en el que se hallaban unas cuantas muchachas matritenses. Ellas eran obreras, humildísimas obreras y aunque lucían sus trajes de fiesta, bien se adivinaba que vivían del rudo trabajo y de mísero jornal. Mártires de las industrias los menos atendidos de cuantos están sujetos al salario, llevaban en sus rostros la marca de la fatiga, la de una existencia de escasez mostrando en estrecho turgurio, sin alegría, sin esperanzas fuera de las definitivas solo asequibles a los elegidos... y delante de la portezuela del vagón estaban unas damas elegantes que conversaban con las viageras, cuidando de su instalación en el carruaje, y previniendo amorosamente cuanto convenía a una dichosa expedición...

¿Quiénes eran esas jóvenes y aquellas señoras?...

Pronto lo supe... La federación de Sindicatos. Obreros Femeninos de la Inmaculada, radicante en Madrid, envía en esa época estival a Avila, tandas de obreras, según lo consienten las dádivas que la caridad dedica a tal obra, y en la fresca sana, excelsa ciudad de los Caballeros sostiene a esas mocitas durante 20 días, en los cuales ellas gozan de hospedaje limpio y amplio, comida abundante e higiénica aire puro, paseos gratos, diversiones honestas cuanto sueña el bueno para los desventurados. En mi deseo de informarme, comencé a investigar en el amado oficio de periodista, encontré quien me explicara la organización de este Instituto. La notable escritora y valiente propagandista, María de Echarrí me contó lo que anhelaba saber:

Digno tema de conversación para aquellos labios en que la piedad vibra siempre... Nada más hermoso ni más confortador. Las damas de ese Sindicato buscan con diligente y perspicaz mirada a las obreras virtuosas y necesitadas, y disponen los grupos de ellas para que en recinto seguro permanezcan en Avila una temporada. Allí recobran las extenuadas doncellas los bellos colores; allí el ánimo para continuar su empresa fatigosa; allí la salud y vuelven a la triste vida y al penoso oficio con el brio preciso.

¿Cuántas muchachas logran este beneficio?... Pocas, en comparación de las que lo merecen y si se tiene en cuenta la inmensa masa de oro que está encerrado en las gavetas de los opulentos. ¿Cuanto cuesta cada veraneo? La mínima suma de 40 pesetas, cifra miserable, que tantas veces tira el rico. Si todos los que pueden y deben acudieran con su limosna serían muchos miles de obreras las que bajo la tutela cristiana y generosa de la Federación de Sindicatos Obreros Femeninos, harían cada estío su viaje a la magna ciudad de las murallas de marfil y de los relicarios de oro.

¿No os conmueve la esperanza de que pronto la piedra estéril del egoísmo se rompa y arroje pródigo chorro de monedas en la escarcela de esas damas organizadoras de la beneficencia? Y, no sería un espectáculo, al que habrían de asistir cuantos adornan los prestigios de la caridad, el tren lleno de obreritas el que iba a trasportar el coro de la juventud menesterosa a las calles empedradas con jollas de historia y de devoción.

Alguien me ha rogado que escribiera lo que he escrito y lo enviase al A. B. C. lugar adecuado a toda campaña noble. Lo he hecho, seguro que el alto espíritu del señor Luca de Tena, acogería con gusto estos párrafos pres-tándoles la autoridad y la eficacia de su gran diario. Quedan cumplidos mi anhelo y el de mis solicitantes.

Conocido es mi empeño de que conste en la Prensa todo arresto de abnegación, todo propósito bienhechor. Quisiera yo que fuera estampado con letras de Luz el Índice Santo de las buenas obras del que serían tipógrafos los angeles; libro sin erratas, cuaderno que se escribía en la tierra y sería leído en el cielo. Cuando se piensa que la rotura del neumático de un automóvil cuesta una suma que sobraría para que realizasen su saludable veraneo, 20 o 30 obreras, miro con lástima esos coches que despilfarran, sin placer ni utilidad para sus dueños miles y miles de pesetas.

Y eso no es condenar la riqueza ni el lujo, bases de la vida social e industrial; es poner en la senda de los acaudalados la cruz de la caridad, como en los parajes peligrosos de la carretera se pone para salud de los automovilistas la indicación convenida.

Hemos llegado a días en los que el desden de la salvadora doctrina de Cristo priva a la generosidad de los poderosos los de su mejor condición: la de ser expontánea. Y como parece que según se aproxima el instante del riesgo trágico, aumenta el ciego frenesí de las diabólicas suntuosidades, insulto a la ley de Dios, hay que lanzar el primer grito, llamando la atención de los desvanecidos en el esplendor de su propia fortuna.

Acaso el segundo grito le lancen las víctimas de su frivolidad en el día del horror.

Y al despedirme de María de Echarrí le pregunté donde se recibían las dádivas para el veraneo de las obreras; y ella me contestó: «En el Sindicato de la Inmaculada, Pizarro, 19...» y aún me dió otras señas que no recuerdo. Basta esa; que si mis palabras no caen en el vacío, allí irán los caritativos con su moneda...

J. Ortega Munilla.

Nombramiento acertado

Ha sido el de don Jenaro Bonilla, para comandante de plaza, de carácter enérgico y de honradez fuera de duda, su nombramiento será muy bien recibido en el público. Le felicitamos sinceramente.

Esperanza Nuestra

«Oh tú, que entre las ondas de este siglo andas fluctuando!! Si no quieres perecer en la tormenta, no desvíes los ojos de este Norte y de esta estrella. Si se levantan los vientos de las tentaciones, si fueres a dar a las rocas de las tribulaciones, mira a la estrella y llama a María. Si te arrebata la ola de la soberbia o la ambición, de la detracción o envidia, mira a la Estrella y llama a María. Si la navecilla de tu alma zozobrare, y estuviere en peligro, por la codicia o algún apetito sensual; mira a María. Si te comienzas a ahogar por la gravedad de tus delitos y fealdad de tu conciencia, y espantado del juicio divino te afliges y temes caer en el profundo abismo de la desesperación, piensa en María. En los peligros, en las angustias en las caídas congojosas, piensa en María llama a María.

San Bernardo

Para las ánimas

De uno de nuestros canjes de México tomamos la siguiente curiosa noticia:

«Se ha establecido en esta ciudad una asociación piadosa en la cual han ingresado gran número de señoras, señoritas, jóvenes y caballeros, con el fin de hacer oraciones y pagar misas por el descanso de las almas de todos los que murieron en la revolución que conterminó a México.

«En la actualidad la mencionada Sociedad de Surragios, cuenta con dos mil setecientos socios, cada uno de los cuales se compromete a pagar una misa, y a hacer las oraciones del caso. Durará la dicha asociación un término de 10 años a contar desde el 8 de Marzo del año en curso, y después contribuirá con sus oraciones al alivio de las almas de todos los que mueran en defensa de sus patrias o por la libertad de los pueblos oprimidos.

Botica Universal
Hernán Calzada B.

Todo fresco, bueno y barato

Garantizamos la pureza de lo que vendemos

Importación directa de Estados Unidos y Europe
San José, Costa Rica



& Co. son los mejores



AL SIGLO NUEVO

Acabamos de recibir un completo surtido de *capas de hule, paraguas y zapatos de hule.*

Gran variedad de *medias, calcetines, camisetas para señoras y hombres. Sábanas, fundas, toallas, colchas, géneros para sábanas, para mantel, loza, cristalería y artículos de Bazar.*

A. HERRERO & Co.

LA BALOISE

Compañía de Seguros contra Incendio
BASILEA (Suiza)

La primera en su ramo en San José, Costa Rica; con grandes negocios en Francia, Alemania, Italia, China, Japón. Sur y Centro América.

Agentes generales en Costa Rica: **HENRI FRICK & Cía.**

NOTA.— Ningún sub-agente está autorizado para hacer cobros sin la respectiva firma de los Agentes Generales.

CERVECERIA

TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Agua Gaseosa

Noticias del Exterior

PARIS.—El aviador de la escuadra aérea norte-americana Norma Ross, quien acaba de vencer en el concurso de natación que se ha verificado en el Sena, se ha manifestado resuelto intentar a nado la travesía del Canal de la Mancha y batir de ese modo el record de las distancias en tan difícil deporte. Con tal fin ha pedido al Gobierno de su país que lo desmovilice para dedicarse a los preparativos de tan arriesgado empeño, cuyo solo anuncio ha producido sensación.

CORDIALIDAD FRANCO-ESPAÑOLA

PARIS.—El Presidente Poincaré, recibió a los principales miembros del Comité de la Alianza franco-española y les manifestó sus sentimientos cordiales hacia España, de la cual, dijo: siempre será Francia amiga leal.

POINCARÉ EN BRUSELAS BRILLANTE RECEPCION

BRUSELAS.—El Presidente de la República Francesa Mr. Poincaré, acompañado de su esposa y de Mr. Pichón ha llegado a esta ciudad. El recibimiento que se les hizo fué cordialísimo por parte de los Reyes y delirante por el pueblo. La ciudad esta magníficamente iluminada. El Rey Alberto y su esposa les dieron una espléndida comida íntima.

ENSAYO DE UN PARACAIDAS CON EXTRAORDINARIO EXITO

ATLANTIC CITY.—El Mayor del ejército británico, Ordo Leeb, y la señorita Silvia Boyden hicieron en esta ciudad un ensayo sensacional para demostrar la eficacia de un paracaídas, adoptado por las fuerzas aéreas de la Gran Bretaña y que se conoce con el nombre de «El Angel de la Guarda».

Después de elevarse en un aeroplano a la altura de mil pies, lanzáronse al espacio provistos del mencionado aparato que funcionó correctamente y les permitió aterrizar sin dificultad alguna.

TRATADO COMERCIAL FRANCO-BELGA

BRUSELAS.—Hace varios días progresan las negociaciones entre Francia y Bélgica para un nuevo tratado comercial, las negociaciones incluyen la discusión de la proyectada unión económica entre Bélgica y Luxemburgo.

TERRIBLE EXPLOSION CERCA DE PARIS

PARIS.—En un depósito de municiones situado en Bourget a escasos kilómetros de París, ha ocurrido una explosión de consecuencias desastrosas.

Dos soldados del servicio de aviación manipulaban una caja de cartuchos. De pronto, sin que se sepa, como, se encendió y los dos hombres salieron corriendo al grito de «¡Sálvese, quien pueda!» Apenas se habían alejado unos cuantos metros se produjo una formidable explosión. El depósito contenía principalmente bombas para aviones. Los dos soldados causantes del hecho no fueron alcanzados milagrosamente; pero los restos lanzados en todas direcciones,

cayeron sobre un hanger situado a 20 metros de distancia y mataron al mecánico Sagquot, y a un piloto que no ha podido ser identificado. Perecieron 10 hombres más; el depósito se inflamó y se propagó el fuego a los hangares de aparatos. Los bomberos que llegaron con rapidez intentaron en vano localizar el fuego quedando destruidos 15 aviones y algunas casas vecinas, resultaron heridos 10 de la guardia civil, y fueron trasladados al hospital.

AMADO NERVO TENDRA UN MONUMENTO EN MEJICO

CIUDAD DE MEJICO.—El ayuntamiento de Méjico se ha dirigido a las Sociedades científicas, literarias y artísticas de la ciudad, solicitando ayuda pecuniaria para la erección de un Monumento y una fuente que perpetúen la memoria del poeta Nervo.

Además el Municipio costeará un busto de Nervo en bronce.

Tanto la estatua como la fuente se encontrarán en Chapultepec, retiro predilecto del poeta.

LAS PERDIDAS DE LA MARINA ALEMANA

LONDRES.—Dice el «Daily Mail» que, según un periódico de Berlín, la armada Germánica ha perdido durante la guerra 490 barcos y 29.685 hombres. 82 submarinos han sido hechados a pique en el mar del Norte y en el Atlántico; 72 en las costas de Flandes, y 143 fueron hundidos por sus tripulantes.

LA SITUACION FINANCIERA DE ALEMANIA CALCULOS DE ERZBERGER

ZURICH.—El Ministro de Hacienda alemán, Erzberger, ha declarado que el total de las necesidades alemanas, comprendiendo las sumas destinadas a los Estados y a los Ayntamientos, se eleva a 25.000 millones de marcos, de los cuales la nación debe dedicar 10.000 millones para el pago de la deuda, y 4.000 millones para los que han sufrido siniestros durante la guerra.

«Si se quiere evitar—ha dicho Erzberger—que vayamos a bancarrota, es preciso encontrar 25.000 millones de ingresos. Los normales con los nuevos impuestos y las economías representan 8.000 millones. Los 17.000 millones de diferencia deben cubrirse con nuevos recursos impuestos sobre el total de negocios sobre las fortunas, sobre el producto del capital, etc.

El Ministro ha declarado que el nuevo tributo sobre la renta y las contribuciones directas se pondrán en vigor, si es posible del 1º de Abril de 1920.

LA FIESTA DE «LA GRATITUD AL SOLDADO» EN LA SORBONA

PARIS.—Hoy se ha verificado en la Sorbona el solemne acto de «La Gratitud Nacional al Soldado».

Asistieron al acto el Presidente de la República, Mr. Poincaré; el del Senado Mr. Dubost; el de la Cámara de Diputados, Mr. Deschanel; los Ministros, el Cardenal Amette; los señores Balfour, Tittoni y Polk; la mayoría de los miembros de la Conferencia de Paz y el Cuerpo diplomático.

Asistían en lugar preferente gran número de inválidos de la guerra y 1,100 niños de las

escuelas públicas de París.

Se pronunciaron numerosos discursos glorificando al soldado y encomiando la virtud y el heroísmo de los combatientes de la gran guerra.

El Presidente de la Cámara de Diputados, expresó su convicción de que la juventud escolar no olvidará ninguno de los acontecimientos que ha presenciado y no faltará a la grandeza de su deber.

Mr. Poincaré cerró los discursos en párrafos elocuentes y terminó diciendo: «Solo los muertos tienen derecho a reposar; nosotros debemos continuar su trabajo y realizar sus deseos. Ayer Francia encontró soldados; es preciso que hoy encuentre ciudadanos».

Acto seguido comenzó la parte artística del programa, leyendo varios artistas las composiciones en verso de Aveard y Richepin honrando la memoria de los muertos.

Tanto a la entrada como a la salida, la muchedumbre hizo objeto a Mr. Poincaré de entusiasta ovación.

LA CONFERENCIA DE SOFIA CASANOVA EN LA CORUÑA

CORUÑA.—A primera hora de la tarde de ayer pronunció su anunciada conferencia la ilustre escritora Sofia Casanova.

El Centro Obrero se llenó de público, en el que figuraban numerosísimas señoras. Al aparecer la conferencista fué objeto de una calurosa ovación. Presentó a la insigne publicista el Presidente del Centro.

Sofia Casanova disertó acerca de la guerra europea y fué escuchada con religioso silencio.

Al terminar escuchó delirantes aplausos. El auditorio le acompañó hasta el hotel en que se hospeda. Anoche le dieron una gran serenata y mañana será obsequiada con un banquete en el parque de la Sociedad Sporting Club

LAS NUEVAS NACIONALIDADES

PARIS.—El corresponsal de la Chicago Tribune en Viena, dice que por vez primera desde 1914 circula por el Danubio un buque de vapor entre Viena y Presburgo, capital actual de Checoeslovaquia. La distancia es aproximadamente de cerca de 60 kilómetros. El buque lleva pabellón de la Entente. En el primer viaje llevó a bordo a los representantes de los gobiernos inglés, frances, alemán, italiano, americano, checoeslovaco, austriaco y sudeslavio.

Aunque varias partidas bolcheviques aparecieron en las márgenes del río, no hicieron disparo alguno.

Se opina que la continuación de estos viajes hará cesar los disturbios en la región danubiana.

Escuela de sombreros de pita

La municipalidad de San José, tiene en estudio el proyecto de instalar en esta ciudad una escuela para la elaboración de sombreros de pita.

La idea nos parece muy plausible, y por ella felicitamos cordialmente a los Sres. Municipales, ya que además de ser un nuevo elemento de vida y la creación de una industria que puede dar resultados económicos nada despreciables, es una fuente de trabajo donde muy especialmente las mujeres pueden encontrar honroso medio de subvenir a sus necesidades.

Próxima llegada de una Compañía de Opereta

Hace pocos días, llegó a esta capital el representante de una compañía de opereta que actúa en la Habana, a fin de gestionar la concesión del Teatro Nacional para dar una serie de representaciones.

Según informes que nos merecen entero crédito, forman parte de la «troupe» valiosos elementos artísticos.

Es de desear que las gestiones de este señor representante obtengan buen éxito.

El pueblo de Costa Rica está verdaderamente ansioso de una temporada teatral que le haga olvidar males pasados.

Para curar los quebradores de cabeza y alegrar a la gente, nada tan propio como los gorjeos de una tiple a los cantos de un tenor.

«Después de las nubes del sol.» Justo es que a las angustias y sinsabores de una época calamitosa; brille el sol de la tranquilidad acompañada de la estrella luminosa del arte que como es bien sabida tiene el don de tranquilizar las conciencias y apaciguar los corazones.

Prepárense pues, nuestras arrogantes damas y bellas señoritas y apréstense los caballeros para gozar de una muy agradable campaña artística.

HORTICULTORES Y HACENDADOS

Acabamos de recibir un completo y variado surtido de

Semillas de Hortaliza
Garantizamos su germinación y frescura

Pídanse en

«LA INDIA»

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

AVISOS ECONOMICOS

DOY lecciones de piano a domicilio o en mi casa de habitación situada en el barrio de Amóy.—Natalia Serrano.

TENGO el gusto de avisar a mi numerosa clientela y al público en general que en esta casa se fabrican muebles, desde el estilo más lujoso hasta el más sencillo, a precios que no admiten competencia.
AARON ASCH - Frente al Palacio de Justicia.

AARON Asch al lado del Palacio de Justicia uno de los comerciantes más conocidos en el país por el inmenso y variado surtido de mercaderías pone a la disposición de su inmensa clientela y del público en general su almacén donde encontrará desde un alfiler hasta una ancla.

NECESITA usted dinero? Pase a las oficinas de Juan Rafael Acuña, frente a la caballería de Manuel Polini.

CERVECERIA RICHIMOND

Teléfono 759 **R** Apartado 881

CERVEZAS Y REFRESCOS

Alfredo Esquivel

Teléfono 273

Representaciones

Importación - Exportación

Café en grano - Vinos franceses finos

50 varas al Oeste del Parque Central

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Capas y Sobretodos de Hule

«LA ELEGANCIA» acaba de recibir un gran surtido de capas para caballeros y para escolares de ambos sexos, los que vende como de costumbre a los precios más módicos de plaza.

JORGE CASTRO G.

Rafael Cruz Meza

Cirujano Dentista

Frente a la Botica Francesa con tiguio al despacho del Dr. Uribe

Extracciones sin dolor

Oficina constantemente atendida



TIENDA Y TALLER DE MODAS PARIS

Gran surtido en confecciones

Especialidad en Camisería

Sin competencia por trabajar con maquinaria eléctrica

¡Único en la República!

Paseo Central - San José, C. R.

JOSE CARRERAS

SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich

Surtido completo de sombreros de todas clases.

Especialidad en sombreros de pita, desde 5 hasta

100 colones

Precios de verdadera ganga

Se arreglan sombreros de todas clases.

Contiguo a la Botica Oriental, frente al Paseo Jiménez